

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 96 (1967)

Heft: 9

Nachruf: Mlle Germaine Pasquier

Autor: Glasson, Maly

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

M^{11e} Germaine Pasquier

Le 5 mai dernier, la ville de Bulle a fait d'émouvantes obsèques à M^{11e} Germaine Pasquier, institutrice émérite.

Dès l'obtention du brevet d'enseignement primaire, en 1911, M^{11e} Pasquier enseigna dans les écoles de sa ville natale, où elle poursuivit toute sa carrière. A cette époque, la vocation d'enseignante prenait tout son sens: la jeune institutrice de dix-sept ans dirigea d'abord une classe de plus de cinquante garçonnets, pour un salaire qui laisse incrédule la nouvelle génération.

Tout de suite, elle se révéla excellente pédagogue et éducatrice remarquable. Aux jeunes écoliers, comme plus tard aux grandes filles, elle sut s'imposer avec une douce autorité. Son but: ouvrir les esprits plutôt que bourrer les crânes; permettre à des personnalités naissantes de s'épanouir; en un mot, forger des humains complets, au caractère bien trempé, à l'intelligence pourvue et au corps sain. Nombreux sont ses anciens élèves qui lui doivent, pour une grande part, d'avoir réussi leur vie. Elle sut donner à chacun d'eux, même aux moins doués, le désir d'apprendre, dans la joie de l'effort.

Quand, en 1951, fut créée la classe d'orientation ménagère, pour les jeunes filles qui ne peuvent poursuivre des études secondaires, elle lui fut tout naturellement confiée. Et il semble bien que c'est dans l'accomplissement de cette tâche difficile que M^{11e} Pasquier a donné sa pleine mesure. Année après année, elle sut gagner la confiance de ses élèves. Sa jeunesse de cœur lui permit de comprendre les adolescentes modernes dont la légèreté n'est souvent que surface. En quittant cette classe, en plus d'un bagage de connaissances solides, les jeunes filles avaient acquis le respect des valeurs vraies, qui leur permettrait d'être à la hauteur de leurs futures responsabilités de femmes.

Ce dévouement de tous les instants à son métier ne suffisait pas à M^{11e} Pasquier. Elle devint cheftaine des éclaireuses bulloises. Plus tard, c'est elle qui fonda le groupe des Petites Ailes. Cette charge comporte bien des responsabilités et des soucis; mais la cheftaine y trouva le vrai climat de sa détente. Comme elle fut heureuse, à vivre l'aventure scoute, entraînant ses patrouilles à la conquête d'un idéal, en même temps qu'à travers monts et vaux; suscitant l'enthousiasme des tièdes, tempérant les ardeurs trop vives, ne songeant jamais à sa fatigue. Chère grande cheftaine! Elle ne dormait guère durant les nuits de camp, et les journées étaient pleines d'imprévus pas toujours amusants; mais chaque heure lui paraissait couronnée de lumière.

En 1958, les rhumatismes, la fatigue obligèrent M^{11e} Pasquier à faire valoir ses droits à la retraite. Mais les malaises de toutes sortes n'eurent

pas raison de son indomptable énergie. Elle restait prête à servir. C'est ainsi qu'elle remplaça une institutrice malade, donna des cours à l'institut Sainte-Croix, s'occupa de quêtes et de tant d'autres œuvres utiles.

Ce n'est pas notre propos de retracer ici la vie intime de M^{11e} Pasquier. Cependant, comment passer sous silence le rôle providentiel qu'elle joua dans sa famille? Elle fut toujours aux côtés de celui des siens qui avait besoin d'aide; à des neveux trop tôt orphelins, elle ouvrit un cœur maternel. Là est sans doute le secret de ce don de soi jamais lassé, de cette efficacité jamais en défaut. Ainsi qu'une mère, M^{11e} Pasquier fut animée par un amour totalement désintéressé, un amour qui réchauffe les êtres et les choses, l'Amour qu'elle a rejoint, maintenant qu'elle repose en Dieu.

Maly Glasson

D'une chose sans valeur, on en fait une de prix !

Le petit cultivateur avisé ainsi que l'amateur de jardinage ont constaté depuis longtemps qu'il vaut vraiment la peine de mettre au compost tous les détritus du jardin non seulement en automne, mais durant tout l'été. Après avoir nettoyé une planche pour la fossoyer, ils n'enterrent pas tout simplement les restes de légumes enlevés, mais les mettent soigneusement sur le tas de compost. Ce n'est en effet pas la même chose que d'enfouir ces détritus ou de les transformer en de précieuses substances humifères par une décomposition dirigée. Si l'on ajoute un peu de Composto Lonza, on a toute garantie d'obtenir un compost qui est non seulement riche en humus nutritif, mais aussi en humus durable. Le premier est une excellente nourriture pour les micro-organismes du sol et le second contribue à maintenir le sol bien grumeleux et en état de fertilité. Mais attention! Tous les produits de compostage n'exercent pas le double effet du Composto Lonza! Chaque cultivateur avisé fera donc bien de transformer en un excellent compost riche en humus tous les détritus végétaux qu'il recueille dans son jardin.

Votre ami Pique-Mottes